
全国人大代表、华斯股份董事长贺国英

上市使公司巩固了进入壁垒

证券时报两会报道组

“裘皮行业是进入壁垒很高的行

业， 产能目前是我们最大的发展瓶

颈，” 全国人大代表、 华斯股份董事

长贺国英昨日在接受证券时报记者

采访时说， “由于我们的原材料很

昂贵， 上市后获得的资金使我们得

以巩固进入壁垒。”

在国内高端人才 “用工荒” 的

问题上， 贺国英表示， 华斯向来惜

才如金、 不惜重金聘请。 “我在每

一道生产工序上都尽量节俭， 在一

般工作人员岗位上尽量精简， 但是

高级技术人才， 我从来不吝啬。” 贺

国英说。

去年

10

月份上市后， 华斯股份在

巩固并发展现有欧美日韩市场的同时，

大力发展俄罗斯市场， 并向以上市场

力推自主品牌。

“我们现在国内国外同时兼顾， 我

们要以每年三至五家的扩张速度， 实

现长江以北大型城市都要有自己的直

营店和加盟店。” 贺国英介绍道。

谈及今年的人大议案， 贺国英说，

建议政府下大力度改良中国珍贵毛皮动

物的养殖品种。 “规划纲要第二篇就提

到强农惠农， 而特种养殖恰恰能带动农

民发家致富。”

贺国英说， “我不知道公司的股价

是多少， 我只管经营好我的企业， 只要

企业做得好， 股价自然不用我担心。”

全国人大代表、洋河股份副董事长赵凤琦：

股价表现与产品销售互为动力

证券时报两会报道组

“洋河股份上市以后真正做到了

两个市场互为动力、 比翼齐飞。” 全

国人大代表、 洋河股份副董事长赵凤

琦昨日在接受证券时报两会报道组采

访时表示。

赵凤琦表示， 两个市场就是销售

市场和资本市场。 在产品的销售市场

上， 洋河股份每年以

50%

的速度在

增长， 产品结构迅速调整， 盈利能力

不断提升。 在资本市场上， 洋河股份

迅速成为两市第一高价股。 产品的销

售市场支持资本市场的股价表现， 洋

河股份的股价表现反过来又提升了产

品的品牌影响力， 促进了销售业绩的

增长。 同时， 通过上市， 洋河股份的

法人治理结构更为完善， 企业在用人制

度上更加规范， 国有企业留下来的不良

习惯在上市以后被 “强行改变， 与国际

市场接轨”。

赵凤琦认为， “十二五” 期间， 白

酒行业将迎来大整合、 大融合， 排名前

20

名的白酒企业市场份额占比将越来

越大。 那么， 究竟谁能成为领头羊？ 赵

凤琦认为， “凡是上市的白酒企业都

有这个机会， 就看谁对市场的把握更

为精准， 谁更能够找准产品与市场的

切入点。”

对于洋河股份在资本市场的高股价

表现， 赵凤琦认为， 这主要是因为洋河

股份的资产质量比较好、 盈利能力比较

强， 同时流通盘比较小， 每股盈利高，

因此受到了机构投资者的追捧。

全国人大代表、科大讯飞董事长刘庆峰：

放宽上市公司股权激励限制

证券时报两会报道组

昨日， 全国人大代表、 科大讯飞

董事长刘庆峰接受证券时报记者独家

专访时表示， 希望将来监管层适当放

宽上市公司股权激励的限制。

刘庆峰表示， 现阶段企业给团队

设立期权存在虚拟成本的门槛问题，

由于限制较严， 不利于高科技企业

在创业期和上市初期稳定团队、 吸

引人才。

“现阶段期权与股价挂钩值得商

榷， 由于其成本直接与现时股价相

关， 若股价被炒作， 成本也相应抬

高， 此外， 在推行的

30

天周期里，

最低价与平均价的限制， 使得寻找激

励窗口比较困难。” 刘庆峰表示， 在进

行股权激励时， 保证股权发放给公司

的核心业务骨干， 这对公司业绩有帮

助， 因为实际控制人并不掌握股权，

不存在变相侵吞上市公司利益的问题。

他表示， 希望监管层能适当降低

科技型企业上市门槛， 将上市优先度

适当前移。 “现阶段， 资本利得占据

分配的比例过高， 知识产权研发出来

的成果在价值链中所占的比例较小，

使得鼓励高科技产业的发展方向没体

现出来。” 刘庆峰表示。

对于如何增加投资者对公司的信

心， 他认为， 首要的是实实在在把核

心技术做好， 让分期承诺兑现， 给公

司储备具有长远发展的能力。

全国人大代表、步步高董事长王填：

部分企业应该规定强制分红

证券时报两会报道组

全国人大代表、 步步高董事长王

填昨日在接受证券时报记者采访时表

示， 不能给投资者带来回报的公司不

值得持有， 投资者完全可以用脚投

票。 他还表示， 对于部分企业， 应该

规定强制分红， 比如央企。

王填表示， 大多数投资者对企业

往往并不能深入了解， 在投资决策上

会有一些盲从。 为此， 他建议监管机

构或者媒体应该对企业的成长性、 诚

信等方面做一些盘点。 让投资者看清

楚， 到底谁是白雪公主、 谁是灰姑娘

以及谁是大灰狼； 哪些企业在市场上

不顾形象， 一味圈钱； 哪些企业真正

在做事。

谈起上市后的感受， 王填表示，

最大的收获就是企业运行更加规范

了。 他说： “以前就是一个民营企业，

一个独立王国， 上市后则感觉有点像三

权分立， 不能再说啥就是啥， 而是有了

一个清晰的治理结构， 这样无疑可以保

证企业能够规范地运行。”

王填表示， 上市使企业成了公众公

司之后， 开始更加注重社会责任和股东

责任。 他表示， 如果两种责任之间非要

作出一个选择， 他会把社会责任看得更

重一些， 因为如果不尽社会责任， 最终

会伤害到股东利益， 对公众企业而言，

公众形象很重要。

王填坦言， 步步高目前就是一个

灰姑娘， 但他相信灰姑娘总有一天会

变成白雪公主。 他说， 中国的消费时

代还远远没有到来， 还有巨大的发展

空间。 “未来中国的

500

强企业第一

名一定会是零售业领域的企业。” 王

填说。
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八公司掌门人建言中小板发展

走可持续发展的经济转型之路

李璇

“十二五” 时期是 “全面建设小康

社会的关键时期， 是深化改革开放、

加快转变经济发展方式的攻坚时期”。

在这个时期， 经济发展方式转变和经

济结构调整， 将引领我们进入一个新

的时代。

我国在过去五年中较为出色地完成

了 “十一五” 规划的主要目标， 社会生

产力、 综合国力显著提高， 但也要清醒

地认识到， 发展中不平衡、 不协调、 不

可持续的问题依然突出。 我国在过去五

年中取得了

11.2%

的经济增长， 但未来

五年却只提出了

7%

的经济增长目标，

甚至低于 “十一五” 规划目标的

7.5%

。

过去五年， 服务业增加值和就业比

重、 研究与试验发展经费支出占国内生

产总值的比重没有完成 “十一五”

规划目标， 但未来五年规划中， 对

这些指标设定了更为远大的目标， 服

务业增加值在国内生产总值中的比重

提高至

4

个百分点 （“十一五” 为

3

个百分点）， 研究与试验发展经费支

出占国内生产总值比重达到

2.2%

（“十一五” 为

2%

）。 之前五年计划

的成就与得失， 使我国未来的经济发

展规划弱化了对经济增长指标的强

调， 而更加重视平衡的、 协调的、 可

持续的经济发展道路。

我国已经进入工业社会的后期阶

段， 人口红利下降、 “刘易斯拐点”

带来的劳动力成本上升， 使得我国传

统制造业在国际上的竞争优势不再突

出， 我国外需拉动的经济发展模式必

须得到改变， 否则经济停滞十年的日

本就是我们的前车之鉴。

此外， 在经济高速发展的同时， 我

们消耗了大量的资源能源， 目前全球

许多大宗商品都在看 “中国概念”，

例如铁矿石、 铜， 其价格都依赖中国

需求而年年暴涨。 我国经济发展所面

临的能源、 资源瓶颈已经相当明显，

牺牲资源、 牺牲环境为代价的经济发

展方式也必须改变。 政府在经济发展

中也已经意识到资源和环境的重要

性， 在 “十二五” 规划中更加合理和

细化地提出了资源节约和环境保护的

目标， 资源节约和环境保护下的可持

续发展， 将在未来经济发展过程中重

点推进。

自

1978

年改革开放以来， 中国经

济逐步走上了以出口为导向的外向型经

济发展道路， 发展至今， 人口红利的瓶

颈、 资源的制约， 我们的经济发展方式

和结构转型迫在眉睫。

一个可持续发展的经济转型新时代

正在到来。 在这个新的时代中， 经济转

型和可持续发展将是关键词， 服务业、

城镇化将是未来发展的重点， 信息技

术、 高端制造等新兴产业将是未来推进

的方向， 节能环保将成为经济发展中备

受重视的领域。

（作者系南方宝元、 南方多利基金经理）

全国人大代表、东方锆业董事长陈潮钿：

适当增加融资渠道

证券时报两会报道组

昨日， 全国人大代表、 东方锆业

董事长陈潮钿接受证券时报记者采访

时表示， 资本市场是促进企业高速发

展、 解决企业融资瓶颈的有效渠道，

可再适当增加融资渠道， 加速推进企

业发展， 进一步拓宽企业融资途径。

陈潮钿表示， 企业经营规模、 利

润水平的提高是对投资者最好的回

报。 据了解， 东方锆业自

2007

年上

市以来营业收入从

1.61

亿元增长到

2010

年的约

3.7

亿元 ， 净利润从

2007

年

2089.36

万元增长到

2010

年的

4441.28

万元 ， 增幅分别达

130%

及

112.57%

。

他提出， 股权激励是对高管团队

有效、 直接的激励促进方式， 通过股

权激励能将高管薪酬与公司经营密切

结合。

据介绍， 东方锆业自

2007

年

9

月

于深圳证券交易所登陆中小企业板以

来， 通过资本市场完成了两次融资共

募集资金近

4

亿元，

IPO

募投项目及首

次非公开发行项目的顺利实施， 有效

地推进并实现了做强做大的发展战略。

全国人大代表、登海种业董事长李登海：

适当降低创新型公司再融资门槛

证券时报两会报道组

目前世界玉米栽培方面有两个高产

纪录： 一是由美国先锋种子公司创始人

华莱士保持的春玉米高产纪录； 另一个

则是 “中国紧凑型杂交玉米之父”、 全

国人大代表、 登海种业董事长李登海保

持的世界夏玉米高产纪录。

直到现在， 这个号称身价超过

10

亿元的 “杂交玉米之父” 坐飞机从来只

买打折机票， 有时还需要戴上草帽， 穿

上工作服、 解放鞋下地干活。 “我所有

的钱都用来发展公司事业， 就是要让企

业能有更充裕的资金发展。” 李登海说，

种子行业是弱势行业， 资金瓶颈大， 而

种子行业又关系国家粮食安全， 因此呼

吁适当放宽创新型中小板公司再融资中

对上市公司分红门槛的限制。

李登海向证券时报记者表示， 自从

中小板上市之后， 公司借助中小板融资

平台实现了对科研、 设备、 项目的投

资， 实现了对公司的规范治理， 在市场

机制下不断提升公司价值， 并打造出了

有力的创新队伍， 应对科技创新和人才

的竞争， 实现了行业的提升发展。

“现在的问题是缺钱！” 李登海直

言不讳， “我们所有的项目都很明确，

就是用于科研、 生产和设备投入， 但就

是缺钱。” 他表示， 按照 《上市公司证

券发行管理办法》 的规定， 上市公司如

果希望未来能够实现再融资， 就必须要

过 “分红关”。 但对于创新型的中小板

公司而言， 由于公司处于快速发展阶

段， 对现金需求较大， 如果为了满足

股东分红需求而强行进行分红， 将大

大减少这些中小板公司用于经营和发

展的现金流， 从长远来看也影响了投资

者的利益。

“现在中国的农业种子市场已成为

世界种业竞争最激烈的市场之一。 但国

内公司较跨国公司的创新能力相去甚

远， 科研成果市场竞争力弱、 资本积累

少、 资金不足， 发展速度相对缓慢。”

李登海不无忧虑地表示， 种子行业关系

国家粮食安全， 急需发展出一批具有市

场竞争力的种子企业。 “我们迫切希

望， 对诸如种业公司等创新型中小板企

业， 或者关系国计民生的产业， 能给予

适当的鼓励措施。 在许可的范围内， 对

上市公司再融资门槛中有关分红的限

制， 予以适当放宽， 以促进中小板上市

公司的发展。” 李登海说。

编者按： 时值

2011

年两会召开之际， 证券时报记者采

访了八家中小板上市公司掌门人， 听他们畅谈上市以来的

种种体会， 听他们建言献策， 感悟资本市场的冷暖， 也感

受资本的力量。

全国人大代表、荣盛发展董事长耿建明：

放宽中小板首发股东人数限制

证券时报两会报道组

“中小板公司的管理是十分具有

特色的， 在规范企业管理、 保证投资

人利益、 维护企业正常经营和发展方

面做了大量工作。” 全国人大代表、

荣盛发展公司董事长耿建明在谈及体

会时说。

耿建明建议， 对一些相关制度可

做适当调整， 比如关于上市公司股

东人数的限制， 民营与国有企业应该

有所区分， 民营企业不应该设置上

限， 但可以设置下限， 让更多的员

工入股。

“我们上市的时候股东人数不能

超过

50

人， 我们并不是培养资本家，

而是需要致富带头人， 让劳动收入

更加丰富多彩， 适当增加员工的财

产性收入。” 耿建明说。

谈及房地产调控政策， 耿建明表

示， 荣盛发展主要市场在中小城市，

所以影响不会太大。

荣盛发展目前负债率

80%

左右，

但是杠杆再融资空间已经缩小， 耿建

明对此回应称， 房地产行业对现金流

要求较高， 公司在加快销售和回款速

度的同时， 也会积极拓展其他融资渠

道， 如发行信托基金。 “我们现在有

计划， 但是做的还不算多， 接下来还

会扩大比重。”

“上市以后更多不是兴奋， 而

是压力大了。 以前我怕对不起员工

和消费者， 现在主要怕对不起投资

者； 以往我们的报表只给自己看 ，

现在要跟同业比， 我怕不能给投资

者提供好的回报。” 耿建明说。

科大讯飞

董事长

刘庆峰

步步高

董事长

王填

洋河股份副董事长赵凤琦

华斯股份

董事长

贺国英

荣盛发展

董事长

耿建明

东方锆业

董事长

陈潮钿

新北洋

总经理

丛强滋

登海种业董事长李登海

全国人大代表、新北洋总经理丛强滋：

进一步放宽期权激励限制

证券时报两会报道组

全国人大代表、 新北洋总经理丛

强滋昨日接受证券时报记者独家专访

时建议， 为解决人才瓶颈， 应当进一

步放宽对上市公司关键性技术人才期

权的限制， 提高激励效果。

丛强滋认为， 虽然国内因推行股

票期权计划， 曾导致管理层天价薪酬

事件出现， 但任何制度的建设都是一

个渐进的过程， 不能因此而全盘否

定。 “对处于成长期的企业而言， 采

用股票期权的方式能够直接有效地吸

引海外人才流入， 帮助企业做大做

强。 所以适当放宽对上市公司关键性

技术人才的期权激励， 应当是个可行

的思路。”

丛强滋表示， 为了进一步完善期

权激励的功效， 可以建议上市公司内

部建立全面的业绩评价标准、 建立薪

酬与业绩考核委员会， 以强化公司内

部监管， 防止管理层和控股股东相互

勾结、 掏空公司的现象出现。

“未来新北洋还将借助中小板的融

资平台更快发展， 在恰当时机内， 也

会进一步考虑资产重组和收购兼并，

以实现企业的快速扩张。” 丛强滋表

示， 公司短时间内还不会考虑融资，

如果资金允许， 公司高管可能还会选

择进一步增持公司股份。


